

だより!

2

『もう少しで会えるね』
撮影者：松村 美咲さん



Topic! /

市民病院 給料・ボーナス引上げ見送り



お金の使い方をチェック 令和5年度決算



まなびの日 市民の声を聞きました



12月定例会

議案等一覧 (11/25~12/13)

専決処分	2件
決算	13件
補正予算	16件
条例	5件
その他	5件

議案41件はいずれも原案のとおり可決・承認・認定しました。

なお、市民病院に勤務する職員の給料関係の条例改正案については、出席議員の賛成・反対が同数となったため、議長の裁決により可決となりました。議案や議決結果の一覧は市議会ホームページから確認できます。

知識

議長の裁決権

本会議において、議長は議決に加わることはできませんが、賛成・反対が同数のときは議長が議案の可否を決定します。



会議結果
(議会HP)



12月定例会
(YouTube)

可決

高野□中学校の雨漏りやトイレを改修

(令和6年度一般会計補正予算)

◆高野□中学校校舎等改修事業

【1,192万円】

高野□中学校の校舎で雨漏りの発生している箇所の改修や、故障しているトイレを洋式に改修するものです。

問 どの雨漏りを改修するのか。

答 渡り廊下と技術教室の雨漏りを改修します。

問 トイレの床全体は改修するのか。

答 トイレの床全体の改修はしません。

トイレの改修内容

- 和式トイレ22基を洋式トイレ11基に改修
- 故障中の洋式トイレ9基を使用できるよう改修

など



可決

市民病院に勤務する職員の
給料・ボーナス引上げは見送り

橋本市病院事業管理者の給料その他給与条例等の
一部を改正する条例

令和6年の人事院勧告による給料表の引上げやボーナスの支給月数を増やす措置については、市民病院の経営状況を考慮し、病院事業管理者や市民病院に勤務する職員には適用しないことにするものです。

問 本庁などの職員は給料が上がるが、市民病院の職員は給料が上がらないのなら、病院職員のモチベーションは下がり、離職の増加、看護師不足につながるのではないか。

答 人件費だけではなく、医薬品費や材料費などあらゆる経費が上がっていることが、市民病院の赤字に大きく影響しています。

現在の市民病院の状況を職員一人ひとりが十分に理解し、職員一丸となって経営の立て直しに努めています。

人事院勧告を適用しないことは非常に苦渋の決断ですが、この措置は今回のみとなるよう経営改善を図るとともに、病院職員の離職等につながらないよう取組みを進めていきます。

討論

原案に反対

現在、看護師不足でラ階西病棟を閉鎖しているなか、給料やボーナスの引上げがなければ、看護師など職員のモチベーションは下がり、離職が増え、さらに経営状況の悪化につながる。これから職員一丸となって経営を改善していくということに、人事院勧告すら守られないようであってはいけない。

職員を大事にすることで、職員もそれに応じて市民病院の経営改善に力を注いでくれると考える。



人事院勧告

人事院勧告は、国家公務員と民間企業の給与水準を均衡させることを目的に、原則毎年実施されます。市（地方自治体）はこれを参考に給与改定を検討します。



可決

市民会館 令和7年3月末で閉館

橋本市民会館設置及び管理条例を廃止する条例

施設の老朽化に伴い、安全性の確保や適正な維持管理を行うことが困難であり、修繕するためには多額の費用がかかることから、令和7年3月末で橋本市民会館を閉館するものです。

問 閉館後はどのように活用していくのか。

答 令和7年3月末で貸館業務を終了し、今後解体をする予定です。解体までの間は市の会議室として活用するため、現在故障している1階ギャラリーの空調設備は修繕します。

解体後の跡地利用については活用方法を総合的に検討し、今後計画を立てていく予定です。



議案に対する議員の賛否状況（賛否が分かれたものを掲載しています）

○：賛成 ×：反対 △：欠席 キ：棄権

－：議長（議長は採決に加わりません。ただし、可否同数の場合に限り、裁決権により可否を決定します。）

件名	議決結果	賛成 反対	森	板	岡	梅	阪	高	岡	田	堀	垣	岡	小	田	南	辻	土	石	中	
			下	橋	本	本	本	第	第	第	第	第	第	第	第	第	第	第	第	第	第
令和5年度橋本市一般会計決算の認定について	認定	15：2	-	○	○	○	×	×	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
令和5年度橋本市国民健康保険特別会計決算の認定について	認定	15：2	-	○	○	○	×	×	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
令和5年度橋本市後期高齢者医療特別会計決算の認定について	認定	15：2	-	○	○	○	×	×	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
令和5年度橋本市水道事業会計決算の認定について	認定	15：2	-	○	○	○	×	×	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
橋本市病院事業管理者の給料その他の給与条例等の一部を改正する条例について	議長裁決に 原案可決	8：8	裁決	○	×	○	×	×	△	×	×	○	○	○	×	×	×	○	○	○	

議員名の下欄に各会派の略称を記載しています。

正式名称は、(共)日本共産党議員団、(第)第一義、(公)公明党議員団、(市)市民クラブ、(新)新政会、(無)会派に所属しない議員です。

「はんに注目！」

令和5年度決算をチェック

令和6年10月16日から18日にかけて決算審査特別委員会を開催し、令和5年度の市のお金の使い方方をチェックしました。12月定例会において、委員長が審査内容を報告し、いずれの会計決算についても認定しました。

なお、各会計決算の内容については、広報はしもと2024年11月号で詳しく紹介されています。

また、委員会審査の様子は、YouTubeの橋本市議会チャンネルでご覧いただけます。



▲委員会の映像 (YouTube)

令和5年度 決算審査特別委員会

委員長	田中博晃
副委員長	梅本知江
委員	板橋真弓
	阪本久和
	堀内弘仁
	小田中正
	田中



一般会計決算



問 橋本子ども食堂支援補助金はどのように使われたか。

【87万円】

答 こども食堂を運営するボランティア団体への補助金となっており、6団体に計36万円、新規2団体に計40万円、その他学習支援・世代交流補助として3団体に計11万円を補助しています。

問 橋本子ども食堂ネットワーク形成事業委託の取組みについて。

【160万円】

答 橋本子ども食堂ネットワーク事業は、橋本市社会福祉協議会に委託しています。

2か月に1回、こども食堂の代表者の方とこれからこども食堂をしたい方などが集まって会議を開き、情報共有や支援の要望などについて話し合っています。

また、食材の管理や分配作業なども行っており、委託料の大半は、食材の保管場所の賃借料に充てられています。令和5年度は貯蔵庫を1台追加購入し、寄付していただいたお米や野菜などを保管しています。



問 橋本ふるさと便事業補助金について、橋本市の農産物を国内の消費者に発送する際の送料を補助しているが、この事業はいつまで続けるのか。

【1億7,201万4千円】

答 今は全額補助していますが、今後は全額負担を一部負担にするなど、段階的に補助率を下げていくことを検討しています。



問 がん患者医療用補正具購入費助成金の実績は。

【36万2千円】

答 医療用ウィッグ17件で32万5,805円、乳房補整具3件で3万6,197円を助成しました。

問 職員の時間外勤務が増加した理由は。

答 災害対応によって通常業務を時間外で対応しなければならぬケースが増えたことが大きな要因となります。

その他、福祉関係の相談業務の増加や、市のイベント業務、鳥獣害対策などについても業務量が増加しました。

問 サイクルツーリズム観光活性化プロジェクトの成果は。

【99万8千円】

答 インスタ橋本ライドを6か月間実施し、市内を自転車で周って景色やグルメの写真をインスタグラムに投稿してもらい、その中から毎月1名に特産品をプレゼントしました。

また、YouTubeによるインスタ橋本ライドのルール説明や、橋本市の飲食店の紹介など、さまざまな情報発信をし、その動画の再生回数は、1.6万回になりました。効果の検証は今後行っていきます。



一般会計決算

討論

認定することに反対

食料品など生活必需品が値上がりし、生活を圧迫したなかで、市民生活を応援する施策として、学校などの給食費を3か月間無償にする施策もあったが、プレミアム付デジタル商品券事業は、スマートフォンを持っている人のみ対象という不公平なものがあった。

市民生活応援のために、もっとできることがあったのではないかと考えるため、本決算の認定に反対する。

認定することに賛成

ソフト面では、こども食堂や橋本市のPRなどに力を注ぎ、ハード面では各部署が連携し、施設等の老朽化対策をした。

職員のオーバーワークや人員不足など懸念するところはあるが、さまざまな課題や多様化するニーズに対応し、適正に予算が執行されていると判断し、本決算の認定に賛成する。



病院事業会計決算



問 人材派遣手数料の内訳は。

【8,440万円】

答 人材派遣手数料は、医師1人分の派遣手数料として280万円、薬剤師3人分、医師事務作業補助者や医療事務員等8人分、ケアワーカー16人分の派遣手数料として5,400万円、看護師5人分の派遣手数料として2,000万円となっています。

その他、医師1人の紹介手数料が340万円、看護師等5人の紹介手数料が420万円となっています。



令和5年度 国民健康保険特別会計決算

認定

反対

物価高騰のなか、国民健康保険税は毎年値上げが行われ、市民の生活を圧迫している。

誰もが公平に医療を受けられるよう、国民健康保険税の見直しが必要であると考えている。



国民健康保険制度により、国民は安心して医療を受けることができ、ともに協力し制度を維持していくことが重要と考える。

予算については、適正に執行されたと判断する。

賛成



令和5年度 後期高齢者医療特別会計決算

認定

反対

高い保険料や窓口負担増を高齢者に強いるべきではない。年金が減らされ物価高騰が続くなか生活は苦しいものになっている。

後期高齢者医療制度を廃止して、もとの老人保健制度に戻すことが必要であると考えている。



少子高齢化が急激に進むなか、ともに支え合う制度の維持のためには、負担が増えるのはやむを得ない状況と考える。

予算については、適正に執行されたと判断する。

賛成



令和5年度 水道事業会計決算

認定

反対

本市の水道料金は高く、物価高騰のなか市民の生活を圧迫している。



本市の人口は減るなかで、今後も安心安全な橋本の水を提供していくためには、今の水道料金でもやむを得ないと考える。

予算については、適正に執行されたと判断する。

賛成



15人が市政を問う

議員名	記事	質問事項
梅本知江	★	議会の一般質問について職員に周知されていますか
高本勝次	★	認知症施策推進基本法にもとづく施策について
		本庁舎を含めた公共施設内通路に手すりの設置を
阪本久代	★	可燃ごみの収集を週1回から2回に
	★	学校等給食費を無償に
		投票する権利の保障を
岡本喜好	★	橋本市の教育について
	★	新型コロナワクチン定期接種における情報提供について レンタサイクル事業について
岡弘悟	★	ゴミ削減の効果と結果について
田中博晃		部活動地域移行への一考察
	★	人口減少がもたらす影響 ～人口ビジョンについて～
堀内和久		市民病院の経営状況と改善策について
		旧学文路中学校跡地利用と周辺整備について No.5
板橋真弓	★	防災ラジオの活用について
	★	GIGAスクール端末の更新について
田中和仁	★	能登半島地震から学ぶ半島防災について
南出昌彦	★	高齢者等の移動支援と地域公共交通について
		いじめ対策の進捗状況について
	★	第2期橋本市立小中学校適正規模・適正配置基本方針について
岡本安弘	★	水道水の安全性について
垣内憲一	★	あやの台北部用地造成工事における事実確認について
	★	施工業者に対しての責任追及(裁判・処分)について
小林弘	★	森林環境譲与税並びに本市の林業振興について
土井裕美子	★	マイナ保険証への移行に伴う不安点の解消について
		ノラ猫の不妊手術への補助金制度の創設と啓発活動の充実を
石橋英和	★	熊が頻繁に市街地に出没してきたら対処できますか
	★	今年の鳥獣被害はどうでしたか



★マークのついた質問の概要を掲載しています。なお、堀内和久議員の記事は、本人の意思により掲載しておりません。



日本共産党議員団
高本 勝次



認知症支援推進検討会の検討委員に、当事者を

【答弁】 令和7年度から検討会委員として参画、計画策定の予定

問 認知症支援推進検討会に認知症当事者も検討委員として参加し、認知症施策推進計画づくりに参画させていただきたい。

答 令和7年度から認知症当事者やその家族の方々にも検討委員として参画していただき、意見を聞きながら計画を策定していきたいと考えています。

問 認知症のわたしと家族の会である「みかんの会」は、集える会場の確保や移動に必要な交通費の補助を要望している。ぜひ実現をお願いする。

答 「みかんの会」と定期的に協議を重ねており、今後も、認知症当事者との協議を継続しながら検討していきます。いきいき健康課が事務局を担い「みかんの会」と共に活動していきます。

問 認知症カフェは、市の保健師と認知症キャラバンメイトの皆さんの協力を得て取り組んでいるが、橋本市の市民ボランティア登録者の方にも、世話人としてご協力をお願いできないか。

答 募集チラシを配布するなど橋本市市民活動サポートセンターを通してボランティア登録者や来訪者に、協力をお願いすることは可能です。認知症サポーター養成講座や市のイベント等で配布するなど取り組んでいきます。

問 認知症支援推進検討会で認知症施策推進計画を新たに策定する場合、認知症当事者やその家族の皆さんからの要望に対して、どのように対応していくのか。

答 認知症施策推進計画を策定するにあたっては、よりよい計画となるための必要な財政を予算化していきます。



会派に所属しない議員
梅本 知江



一般質問は全職員に周知されていますか

【答弁】 一般質問の内容をより意識するよう職員に周知していきます

問 議会で行われている一般質問は、議員が市民の皆様のお声を届けたり、よりよい橋本市にするために日ごろの議員活動から気付いたことを発言しています。橋本市の今!の状況を全職員で把握し、情報共有や各課の連携を深めていかなければ橋本市の発展は望めません。

一般質問の必要性や内容をどれくらい周知し、部長や課長は職員にどのような方法で伝えていきますか。

答 質問の答弁に関わる部長や課長、担当となる職員は、質問の内容を把握する必要があるため、当然のことながら、その内容を周知しています。他の職員についても、橋本市議会のYouTubeで動画配信されている一般質問の様子や市ホームページに掲載される議事録などを、職員が職場でも閲覧できるようにしています。

また、各部署には市議会だよりが配布されるため、部署内で閲覧することで一般質問など議会の内容を知ることができます。





第一義
岡本 喜好



5種類のワクチンの情報提供を！新型コロナ定期接種

[答弁] 各医療機関のワクチンをホームページで情報提供します

問 新型コロナワクチン定期接種で承認された5種類のワクチンの差違やリスクを周知すべきでは。

答 5社のワクチンについては、レプリコンワクチンを含むmRNAワクチンや組換えタンパクワクチンなど、分類によってワクチンの特性が異なっています。

各医療機関において、ワクチンの有効性・安全性の説明の際に、いずれのワクチンを接種するのかを含めて説明を行っています。

mRNAワクチン	組換えタンパクワクチン
<ul style="list-style-type: none"> ・ファイザー社 ・モデルナ社 ・第一三共社 ・Meiji Seika ファルマ社 (レプリコンワクチン) 	<ul style="list-style-type: none"> ・武田薬品工業社

新型コロナワクチン定期接種リーフレット



橋本市
予防接種実施機関一覧



新型コロナワクチン感染症予防接種に努力義務はありません。ワクチンの種類や接種リスクを十分理解しましょう。

中学校の学力の課題が浮き彫りに！全国学力・学習状況調査

問 全国学力・学習状況調査での課題と今後の対策は。

答 中学校の国語及び数学では、記述式の問題において課題があることが明らかになりました。要約、説明、論述、話し合い等の言語活動を充実させ、表現する力を身につける、対話的な学びを重点化していきます。

問 教職員や生徒のモチベーション向上施策、家庭学習を充実させるため塾代の助成を施策導入してはどうか。

答 教職員が課題意識と危機感を持ち、生徒の興味・関心を高められるよう授業改善を指導していきます。また、塾代助成については現在考えていません。



日本共産党議員団
阪本 久代



認定こども園、たんぽぽ園などの給食費を無料に

[答弁] 国や県、民間事業者と情報共有し進めます

問 保育所も給食費を無償にしてほしいという声があります。県の事業を使って認可保育園、認定こども園、たんぽぽ園、つくしんぼ園の給食費を無償にすることを求めます。

答 県では「紀州っ子いっぱいサポート事業」として第2子以降に係る保育料及び食材料費助成事業を実施しています。市では保育料に係る助成を実施しています。来年度から食材料費の助成も開始するよう考えています。なお、完全に無償化することは現在のところ考えていません。

問 食材料費を助成する予算はいくらですか。また、給食費を完全に無償にした場合の予算はいくらですか。

答 約720万円で市の負担は約360万円です。完全に無償化すると約6,900万円です。

可燃ごみの収集を週1回から2回に

問 可燃ごみの収集はほとんどの地区で週1回となっていますが、週2回に戻してほしいという声は根強くあります。暮らしやすい橋本市にするために、希望する地区は週2回に戻してください。

答 市民の皆様の様々な取組みや工夫により、ごみの減量化が進んでいます。また、収集車両の稼働台数削減による経費削減についても継続できていることから、可燃ごみの収集を週2回とすることは考えていません。

問 その他プラ製容器包装の収集回数を減らして、可燃ごみの収集を週2回にすることはできませんか。

答 国がプラスチックの分別品目を増やす方針であり、市も収集の見直しが必要になるかもしれないため、その他プラ製容器包装の収集回数を減らすことは難しく、変更はできません。



第一義
田中 博晃



人口減少がもたらす影響への対策は

【答弁】 生成AIなどの活用による行政事務の効率化を推進します

問 新庁舎を橋本駅徒歩圏内に建設すると仮定した場合、鉄道の活用やコミュニティバスの導線も変わり、また市民病院への利便性も向上する。このような立地適正化計画を長期総合計画や橋本市立小中学校適正規模・適正配置基本方針と関連付けて早急に策定すべきではないか。

答 新庁舎の場所や手法などの方向性や駅前の事業化を検討をしているため、遅くとも令和8年度から立地適正化計画の策定を進めます。

問 長期総合計画では2027年6万人維持を目指し、施策が掲げられている。それら主要施策はロジックツリーを作成し、人口増に向けた年次目標を掲げているのか。

答 各年度における目標は設定していませんが、6万人を維持できるよう取り組んでいます。

問 現在の出生数から、近い将来、小中学校を同一敷地内に配置した「義務教育学校」が出来ることを考える。今後も小学校の再編の可能性のあることを長期総合計画にも記載し、周知すべきでは。

答 次の長期総合計画にどう載せるかは、関係部署と協議します。

問 職員数の減少、自治体の役割が多様化することにより、DXは避けて通れない。標準システムを導入した自治体のなかには、「その自治体に合わせたアップデートに多額の費用が掛かる」「契約内容を把握せず、結果的に多額の費用が発生した」という問題があったと、大学の研究者やITストラジストの話を聞く。本市ではDX担当職員がおらず、契約内容を把握しないまま、契約をしてしまう可能性がある。そのためDX担当職員の養成や、国の補助金を活用した外部人材を登用すべきでは。

答 デジタル化を推進していますが、現状ではDXにおける専門職員を配置していないことから、県の市町村行政DX推進事業のアドバイザー制度の活用や、DXにかかる適正な費用把握などについては、必要に応じて外部人材の活用や委託の検討を行います。



第一義
岡 弘悟



ゴミ削減の効果と結果は

【答弁】 引き続き検証します

問 ゴミの減量化を進めるなかで現実的に減量化は出来ているのか。一体どれほどの成果を得られているのか。人口減少や高齢化による消費の落ち込み、資源ごみの分別によるゴミ排出量の減少に起因する所が大きいのではないか。

答 資源ごみ分別により削減されている部分もありますが、ゴミ削減施策と市民の協力により一人当たりのゴミ排出量は減少しています。

問 削減率の割合から鑑みても週一回ゴミ収集によるゴミ削減効果は限定的であると考えます。この週一回ゴミ収集の目的はゴミ排出量削減のためではなく、新たな予算を捻出するためであると考えます。週一回化により得た予算は乳幼児・子ども医療費無償化に充てられていますが、この認識で合っていますか。

答 確かに週一回収集によりゴミにかかる予算は削減されていますが、週一回収集の目的はゴミの減量化であると考えます。週一回収集により創出された予算の充当先は議員の認識通りです。

問 私は週一ゴミ回収によりゴミの総量が削減されているとは考えておりません。そして、週一回収集により創出した予算の使い方について、行政に言いたいことがあります。それはゴミ削減のために多くの市民が協力を惜しまず、しかも週一回ゴミ収集やゴミ袋の値上げは全市民に関係し負担しているなかで、なぜ削減された予算は新たなゴミの減量化や新たなゴミに対する市民サービス創出のために少しも充当されていないのでしょうか。おかしくないですか。ゴミにお金をかけるのは生産と消費サイクルの循環のためであり無駄ではありません。なぜゴミ問題に対しての予算として市民に少しも還元されていないのでしょうか。

答 この件については、引き続き検証をしていきます。



市民クラブ
田中 和仁



能登半島地震から学ぶ半島 防災の備えは

【答弁】 国・県・近隣市町村等との広域連携が必要と考えます

問 浄水場、配水池、基幹管路、広域下水処理センターの耐震化率は。また、非常用電源はありますか。

答 浄水場約50%、配水池約81%、基幹管路約41%、下水処理場は100%です。停電時は非常用発電設備や、可搬式発電機で対応します。

問 能登半島地震では、ドローンが様々な場面で非常に有効であったと聞きました。橋本市のドローンの導入及び操縦士の資格取得の計画はどのようになっていますか。

答 消防本部では令和7年度にドローンを導入予定です。操縦士は3名を養成し、令和9年度末までに計7名を養成する計画です。

問 本市の住宅耐震化率は。また、耐震診断や耐震改修補助の予算を増やす予定はありますか。

答 令和2年のデータで80%です。予算増額に向け、働きかけていきます。

問 体育館は暑さ、寒さが厳しいため、避難所としての視点からもエアコンの導入が必要ではないですか。

答 その必要性は認識しています。国も体育館の空調整備に向けた動きがあり、補助金の動向をみながら、どこから設置できるかなど検討していきます。

問 市役所は、本格的な非常用電源がありません。電話交換機などは電気を必要とします。停電時に電話を受けることは出来ますか。

答 停電時でも8回線（代表番号と各部の主要直通7回線）は使用できます。

問 市民病院には非常用電源、患者や職員用の水・食料の備蓄はありますか。

答 自家発電設備と3日分の燃料、患者や職員用の水・食料を備えています。

問 液状化により、想定以上の被害がでます。液状化が予測される地域について、確認する方法は。

答 橋本マップから、いくつかの操作をすることで、液状化予測を確認できます。



公明党議員団
板橋 真弓



地域防犯呼びかけに防災ラジ オの活用を！

【答弁】 地区別放送による防犯情報の配信は可能です

問 市内の住宅街で個人情報を読み出す不審な電話や屋根の修理を勧める不審な訪問もあり、「闇バイト」等の心配もある。市民の生命と暮らしを守るため、今年度より配布されている防災ラジオでいち早く情報提供と防犯の啓発を行ってはどうか。

答 防災情報を最優先としているため、防犯情報の配信は警察署の要請があった場合のみとなります。

問 地域限定で防犯等の呼びかけはできないか。

答 大字単位の地区別放送は可能です。権限は各区・自治会長に権限があるため、一部の地区では既に必要な情報配信が行われています。

問 防災行政無線による12時と17時のミュージックチャイムがなくなり、お困りとの声がある。学校放送等で時報のお知らせはできないか。

答 老朽化に伴い屋外スピーカーの撤去作業を進めているため、屋外放送はできません。また、聞こえる範囲にも限度があるため、学校放送する予定はありません。

GIGA スクール端末の円滑な更新を

問 1人1台配備された端末が更新時期を迎える。国は個人情報の漏洩を防ぐ適正な処分を端末更新の補助要件としている。本市の更新予定について伺う。

答 令和7年度の端末購入予定台数は4,362台、処分台数は4,000台であり、事業者に対し既存端末のデータ消去証明書やリサイクル作業証明書の発行を求め、更新に努めます。

問 端末の持ち帰りは、家庭学習や不登校対応の面でも有用と考えるが、いかがか。

答 過去の調査で、通信環境が整っていない家庭が約1割ありました。改めて再調査のうえ、家庭への通信用モバイルルーターの貸し出しを検討し、不登校児童生徒をはじめ、すべての子どもたちに個別最適な学習環境を提供したいと考えています。



新公会
岡本 安弘



橋本の水道水は安全か

[答弁] 定期的に検査をしており安全です

問 橋本の水道水を市内外に対し、どのようなプロモーションしているか。また、全国各地の水道水等から検出されている有機フッ素化合物「PFOS（ピーフォス）」「PFOA（ピーフォア）」について、現在飲んでいる紀ノ川の水の安全性はどうか。

答 市民会館に「安全で美味しい水道水橋本」の横断幕を設置しました。また、神戸で開催された水道展には「はしもとの水」を展示・配布し、はしもと環境フェア2024では「はしもとの水」と市販のミネラルウォーターを飲み比べる利き水チャレンジを行いました。また、令和2年から紀ノ川の水と浄水処理後の水道水を毎年1回検査し、国が定める値の10分の1未満のため安全性は確保できています。

問 80名以上の方の利き水チャレンジの詳細とアンケート結果はどのようになったか。

答 市販の硬水・軟水ミネラルウォーターと「はしもとの水」を飲み比べ、「美味しさ」では、軟水30票、はしもとの水と硬水が24票。「飲みやすさ」では、軟水28票、はしもとの水26票、硬水22票でした。

問 PFOS、PFOAは自然界に存在しない物質だが、どのようなものか。

答 PFOSは、消火器等の泡消火剤に使用され、PFOAは、繊維や革製品等の撥水加工剤に使用されるなど、私たちの身近な製品にも使われてきました。

問 身近な環境において今後もPFOS・PFOAは、増えていく危険性はあるのか。

答 PFOSは平成22年に、PFOAは令和3年に製造・輸入が原則禁止されており、今後環境中に増えていく危険性は極めて低いと考えます。

問 水質管理目標設定項目、国が定める暫定目標値50ナノグラム未満について詳しい説明を。

答 「水質管理目標設定項目」は、水質管理上注意喚起すべき任意項目でPFOS、PFOAは令和2年に追加されました。50ナノグラム未満は、体重50キロの人がPFOS・PFOAの混入した水を、生涯にわたって毎日2リットル飲んでも悪影響が生じないと考えられる水準を基に設定されたものです。



市民クラブ
南出 昌彦



再編統合に含まれない学校はどうなるのか

[答弁] 再編しない学校も必要な支援をしていきます

問 全ての学校の保護者や関係者に説明会・意見交換会をするべきではないか。

答 2月から3月に全ての学校の保護者・関係者対象の説明会・意見交換会を開催予定しています。

問 橋本中央中学校区の見直し案は3校統合となっているが、残された西部小のことはどう考えているのか。また、西部小の名前が橋本中央中学校区から消えているがなぜか。

答 西部小は1学年単学級も生じてますが、生徒数の減少が緩やかで再編対象でないのが理由です。

問 当初は第2段階で西部小は統合する事であったが方針を変更した理由は。

答 決して取り残しているという事ではありません。再編対象でない学校も含めて同じような支援が出来たらなと考えています。

問 統合した学校と統合対象でない学校に教育格差が生まれないのか。

答 再編は今ある環境をプラスに変えていく取組みです。再編していない学校も同様の支援をしていきます。

問 教育格差を生まないためにどう取り組むのか。

答 学校が研究という形で、子どもたちの力をつける計画を考えます。教育委員会は先生の力量をつけていく指導方法の研究を支援していきます。

問 再編対象でない学校の指導方法が再編する学校と同レベルまで至らないとの結論になった場合、基本方針を一から見直す気持ちはあるのか。

答 今その方向で考えておりませんので、NOとしか言えません。関係者と連携してやっていきます。

高齢者等に対する公共交通の具体的な改善策は

問 高齢者等に対する公共交通の具体的な改善策・満足度向上策は。

答 デマンドタクシーのバス停数を増やすことを早急に進めます。



新政会
小林 弘



森林環境譲与税はどのように活用されているのか

【答弁】 森林経営の意向調査や間伐補助などに活用しています

問 森林には、国土の保全・水源の維持・地球温暖化の防止・生物多様性の保全など、さまざまな機能があり、私たちの生活に恩恵をもたらしてくれていますが、森林の機能を十分に発揮させるため、間伐などの適切な森林整備が課題となっている。

令和6年度から国民一人当たり年額1,000円の森林環境税が課税され、その全額が森林環境譲与税として都道府県と市区町村に譲与されている。

また、森林整備が緊急の課題であることから、森林環境譲与税は令和元年度から前倒しで譲与されている。これまで橋本市にはどれくらいの譲与税があり、どのように活用したか。

答 令和元年度から令和5年度までに9,249万8千円の森林環境譲与税がありました。森林所有者に対する意向調査や森林の間伐等の補助事業に活用しています。令和4年度からは橋本市産材を利用した木製玩具を製造し、4～5か月児健診で乳幼児に配布しています。

問 今後、橋本市は森林環境譲与税を活用し、どのように林業振興を図るのか。

答 令和12年度までに森林所有者への意向調査を完了し、市内全域の適切な森林整備に繋げていきます。

また、後継者不足が課題となっている林業において、地域おこし協力隊を活用して、林業振興に取り組む人材の育成を進めたいと考えています。

問 意向調査はどれくらい進んでいますか。またその調査の内容は。

答 市内59地区のうち、14地区の調査を行いました。所有者の森林経営・管理の状況や森林経営管理法に基づく管理委託を希望するかなどを調査しています。

問 地域おこし協力隊以外の人材確保はどのように進めるのか。

答 和歌山県の林業研修を支援する制度を活用し、移住希望者などに対してPRしていきます。



新政会
垣内 憲一



あやの台造成地から黒い水や硫黄臭が発生

【答弁】 水質検査を継続的に実施します

問 ①鉄鋼スラグ混合RC-40を使用した理由、使用場所は。②使用した施工業者の数は。また、未使用業者がいる理由は。③元岐阜大学の教授によると他府県でも、鉄鋼スラグ混合RC-40は承認されて使われているものの、鉄鋼スラグ混合RC-40が原因で水質汚染が問題視されている。本市の水質に影響はないか。

答 ①施工業者より「工事使用材料承諾願い」の提出を受け環境安全品質基準を満足していること、県産品であることを確認し承認しました。使用場所は、主に下水道の雨水工事の埋め戻しの際に、舗装の下面から1mの部分にあたる路床部分に使用しています。②下水道(雨水工事)を受注した9業者のうち5業者が使用し、残り4業者については工事使用材料承諾願の提出が無かったため、使用していません。③水質検査の結果、重金属は基準値内であったため、鉄鋼スラグ混合RC-40の影響はなかったと考えますが、住民の不安を払拭できるよう継続して検査を実施していきます。

不適切な工事を行った施工業者に対しての責任追及(裁判、処分)は

問 企業誘致は多額の税金を投入した本市の看板事業である。もし何の処分がなされないのであれば、悪しき事例を作ってしまうことになる。市は市民や誘致企業に安心安全を担保する責任があり、不適切な工事を行った施工業者(JV共同事業体)には毅然とした対応が必要である。それこそが橋本市の信用につながると考える。6月・9月議会で一般質問してからの経過と、処分についてお聞きしたい。

答 弁護士や和歌山県等、関係機関と協議し、橋本市入札参加業者選定審査会のなかで様々な角度で検討を行っています。内部の方針は決定したので、早い段階で公表します。



新政会
石橋 英和



市街地に熊が出没した場合の対応は

【答弁】 県や警察、関係者と協力し安全確保に取り組みます

問 全国的に熊の出没とその対応が課題となっているが、本市で熊が出没した場合の対応は。

答 和歌山県においてツキノワグマは絶滅危惧個体群として狩猟は禁止されており、仮に出没した際には、和歌山県と橋本市、警察が協議を行います。そして、和歌山県ツキノワグマ保護管理指針に従い、ツキノワグマの行動や興奮度合などにより、追い払いや捕獲檻による捕獲、麻酔銃、猟銃を使った捕獲を決定し対応します。

問 住宅地や学校の近くにツキノワグマが出没した場合など危険が迫っている場合は、すぐに対応することは可能か。

答 住宅地や学校に出没するなど、人の生命や身体等の安全を確保するため緊急を要する場合には、警察の判断により猟銃免許所有者に捕獲を依頼することが可能です。ただし、これまでに熊を撃った猟師がいないことや、市街地近くでの発砲については課題も多く、仮にツキノワグマ出没の連絡が入った場合には、和歌山県や警察と連携し、まず避難誘導等により市民の安全確保に努めることとなります。今後、紀伊半島のツキノワグマの生息数増加を受け、和歌山県が国に対してツキノワグマの保護獣からの除外を要望していく予定です。

本市としてはツキノワグマが餌を求めて人里に現れることのないよう、森林の整備などに取り組みます。

今年の鳥獣被害の状況は

問 今年の鳥獣被害の状況は。

答 イノシシは豚熱の影響により一時期減少していましたが、現在は増加傾向で、鹿とアライグマは令和6年度過去最大の捕獲数でした。

問 鳥獣対策として効果的な取り組みは。

答 防護柵については、和歌山県の補助以外に農業振興条例で市独自の補助制度を設けています。また狩猟免許の取得補助なども行っていますが、鳥獣被害を減らす効果的な対策はないのが現状です。



新政会
土井 裕美子



マイナ保険証の不安を解消！

【答弁】 マイナ保険証が無い方には「資格確認書」が交付されます

問 マイナ保険証導入のメリットと、デメリットは。

答 メリットは、薬の履歴などの情報提供に同意すると、医師等から正確な情報に基づくより良い医療が受けられます。また、医療機関等で高額な医療費が発生する場合、医療機関や薬局の窓口で高額な医療費を一時的に自己負担したり、事前に市役所で書類申請手続きをする必要がなくなります。また、簡単に医療費控除申請手続きが出来ます。デメリットは、オンライン資格確認がシステム障害等で利用できない時はマイナ保険証だけでは受診できないことや、マイナンバーカードの電子証明書の有効期限が切れるとマイナ保険証として利用できなくなることです。

問 マイナ保険証がシステム障害等で使えない時や対応していない医療機関ではどうしたらよいか。

答 マイナ保険証を持っている方には、「資格情報のお知らせ」の紙が届きますので、「マイナ保険証」と一緒に医療機関窓口で提示するか、マイナポータルにアクセスして、画面を提示することで受診できます。

問 マイナ保険証を持っていない方や、12月2日以降、新たに75歳になる人はどうなるのか。

答 マイナ保険証を持っていない方には、従来の保険証の期限が切れる前に「資格確認書」が送られます。なお、後期高齢者医療保険は、令和7年7月末までは、新規加入者や転居された方には、マイナ保険証の有無に関わらず、「資格確認書」が交付されます。

資格情報のお知らせ

令和〇年〇月〇日発行
(交付者名)
(保険者番号)

記号 000 番号 00000000 (枝番) 00
氏名 ○○ ○○
負担割合 ○割 (70歳以上のみ記載)

受診の際にはマイナ保険証が आवश्यकです

「資格情報のお知らせ」が届いたら、切り取ってマイナ保険証と一緒に携帯しよう

市民の声をかたちに！

令和6年11月10日、県立橋本体育館で行われた『すこやか橋本 まなびの日』にブース出展し、議会報告会を開催しました。

ブースでは、皆さんが市に希望することを花形のふせんを書いて『希望の木』に貼っていただき、合計211枚の『希望の花』が咲きました。

皆さんの想いをかたちにできるように、議会としての役割を果たしていきます。



🌸 希望の花 ランキング 🌸

- 1 **まちづくり** (79枚)
「ゴミ収集を週2回に」
「バスの利便性の向上」 など
- 2 **教育** (56枚)
「給食費の無償化」
「学校給食の充実」 など
- 3 **子育て** (42枚)
「雨の日でも遊べる場所がほしい」
「子育て支援の充実」 など

橋本商工会議所と意見交換会をしました



令和6年8月21日、総務経済委員会は、橋本商工会議所と『橋本市の商工経済の振興』について意見交換会を開催しました。

四季を通じて観光客を呼び込めるよう、チューリップ以外の花の活用や杉村公園のさらなる魅力発信、サイクルツーリズムをもっとPRするための環境整備等について議論を交わしました。

清水老人クラブ「国城会」と意見交換会をしました



令和6年11月17日、広報広聴特別委員会は、国城会と『橋本市の人口減少』と『将来のまちづくり』についてワークショップ形式で意見交換会をしました。

人口減少による困りごと・問題点や将来のまちづくりに対する要望や提案など、和やかな雰囲気意見交換をしました。



出前講座・意見交換会 の開催申込受付中!

議会について「知りたいこと」や「聞きたいこと」、「議会に話したいこと」はありませんか?

橋本市議会は、市民の方々の議会に対する理解や関心を深め、住民意思を議会活動に反映するため、出前講座・意見交換会の開催希望を募集しています。お気軽にお申込みください。



応募要項



申込フォーム



議会の 用語解説

市議会は、市民の生活に直接関係する様々な議題を議論する、市民にとっても関わりが深い場所です。しかし、議場では法律用語や行政用語が飛び交い、何を話しているのか分かりにくいこともあると思います。

そこで、今回は議会のことを少しでも理解しやすくするため、議会の基礎知識を解説していきます。

【定例会】 ていれいかい

年間を通じて定期的に行われる会議です。橋本市では3月、6月、9月、12月の年4回が決められています。ほかに、必要に応じて招集される臨時会があります。

【議案】 ぎあん

議会に議決してもらうために市長または議員、もしくは委員会が議会に提出する案件です。

予算や条例、決算、人事に関することなど、様々な議案を審議しています。

【本会議】 ほんかいぎ

議会の全議員が議場に集まって行う会議です。ここで議会で決定すべき事項（議案）を最終決定（議決）します。

【委員会】 いいんかい

議員を少人数のグループに分け、各委員会が担当する事項をより詳しく調査するための集まりです。議会全体の業務を効率よく進めるため、特定の分野の議案の審議などを行っています。

橋本市議会では「議会運営委員会」「総務経済委員会」「文教厚生建設委員会」「広報広聴特別委員会」があります。また、予算・決算の時期には、それぞれの特別委員会が設置されます。



議会だより 読者プレゼント

図書カード

4名様に500円分
プレゼント

応募締切

2月28日

皆さまにとってわかりやすく、親しみやすい議会だよりにするため、議会だよりに対する皆さまのご意見・ご感想を募集しています。

ご意見・ご感想をお送りいただいた方から抽選で4名様に図書カード500円分をプレゼントします。

応募方法①

応募フォームに必要事項を入力して応募



応募方法②

はがきに①氏名②住所③電話番号④議会だよりの感想や意見を書いて、下記の宛先へ郵送

〒648-8585（住所記入不要）
橋本市議会事務局

前回の議会だよりの ご意見・ご感想を紹介します

良かった記事

一般質問	橋本市が抱えている問題を、市民として考えさせられた。
委員会の活動	小中学校の危険な場所が写真でわかりやすかった。
裏表紙	議会の傍聴があることも知った。機会があれば参加してみたい。

良かった記事

一般質問	実際の写真やグラフなど可視化するほうが見やすいと感じる。いつまでにどのように解決するか明確にしたほうが良い。
議案の審議	難しい言葉ばかりで読もうと思わない。
読者の声	読者の声に対する回答から、改善策がわかりにくい。

議会からのお知らせ

information from assembly

かつらぎ町議会だよりの編集方法を視察しました

令和6年11月26日、広報広聴特別委員会はかつらぎ町議会を訪問し、議会だよりの編集方法について視察しました。「議会だより かつらぎ（現：かけはし）」は、町村議会広報全国コンクールで8位に2度入選しており、住民の声を反映した紙面づくり・わかりやすい編集で高く評価されています。

視察で学んだことを活かし、皆様に議会のことをわかりやすくお伝えできるよう議会だよりの改善に取り組んでいきます。



表紙写真を募集しています



テーマは『笑顔』



市議会だよりの表紙写真を募集しています。
素敵な写真が撮れた際はぜひご応募ください。
詳しくは応募要項をご確認ください。
表紙写真に採用された方には、完成した市議会だよりの表紙をフレームに入れてプレゼントします。



応募要項

撮影者にお聞きしました!



Q 前号の表紙写真を応募したきっかけは何ですか？

A 橋本市公式LINEで募集しているのを知りました。

Q 写真を撮ったときの思い出を教えてください。

A 写真は紀の川の護岸で撮りました。残念ながら、愛犬のくうちゃんも表紙写真に決まる前に亡くなってしまいましたが、娘のともちゃんに抱かれたくうちゃんも笑っている写真が撮れたので、とても良い思い出です。



☆3月定例会の予定

2月25日	開会
3月 3日	一般質問
4日	一般質問
5日	一般質問
6日	議案審議
7日	予算審査特別委員会
10日	予算審査特別委員会
11日	予算審査特別委員会
12日	総務経済委員会
13日	文教厚生建設委員会
19日	閉会



橋本市議会
YouTube